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     Le 21 février 2019 

 
Présentation de Monsieur Gauthier Chapelle 

 
 
Cette après-midi, nous avons la chance de recevoir Gauthier Chapelle 
 
Il est ingénieur agronome et docteur en biologie. Après une thèse en biologie antarctique et 5 ans 
de sensibilisation au changement climatique à la Fondation polaire internationale, il a collaboré à 
l’Institut royal des sciences naturelles de Belgique. 
 
Notre conférencier a co-fondé l’association Biomimicry Europe afin de promouvoir le concept de 
biomimétisme en Europe. Pour ceux qui étaient présents à la dernière conférence, ce terme de 
« biomimétisme » ne doit plus être tout à fait inconnu puisque Jean Michel Javaux y a fait une 
allusion ; évocation très brève expressément car il savait que nous allions écouter celui qu’il a 
appelé « le papa du biomimétisme », qui vous expliquera en détails de quoi il s’agit. 
 
Gauthier Chapelle est chercheur in-Terre-dépendant (en trois mots), conférencier, auteur et co-
auteur de plusieurs publications et de livres dont le titre représente chaque fois un beau 
programme évocateur : « Le vivant comme modèle. La voie du biomimétisme » paru en 2015 ; 
« L’Entraide, l’autre loi de la jungle » en 2017 et « Une autre fin du monde est possible : vivre 
l’effondrement et pas seulement y survivre » paru en 2018. (Comme d’habitude, vous trouverez ces 
livres à l’entrée de l’auditoire.) 
 
C’est entre autres la découverte du deuxième livre : « L’Entraide, l’autre loi de la jungle » qui nous a 
incité à faire appel à Gauthier Chapelle. Dans ce livre, les auteurs nous montrent qu’à toutes les 
échelles du vivant, il existe, face à la loi de la compétition, une autre loi de la jungle, une autre vision 
du vivre ensemble : la loi de la collaboration et de l’entraide. Ce livre est fort, porteur, 
magnifiquement documenté, passionnant à lire même pour des non-scientifiques, réaliste mais 
optimiste puisque vous déclarez que l’entraide est en chacun de nous, il faut simplement arriver à y 
croire et que des brèches s’ouvrent. 
 
Et vous nous interpelez en affirmant, avec raison, je vous cite : 
« Au siècle dernier, notre monde est devenu extrêmement performant en matière de mécanismes de 
compétition. Il est grand temps de devenir tout aussi compétent en matière de coopération, de 
bienveillance et d’altruisme … Comment recréer des liens de réciprocité, de confiance, de sécurité et 
d’équité avec ceux qui nous entourent. Voilà le grand chantier qui arrive. » 
 
 Dans votre dernier livre - enfin dernier en date parce que j’espère qu’il y en aura encore d’autres -
plus que jamais vous rejoignez le fil rouge de notre saison : OSONS, « L’avenir ne sera pas ce qui va 
arriver mais ce que nous allons faire » (Henry Bergson), en effet vous nous posez la question : 
« Face à la situation critique dans laquelle se trouve la planète, peut-on simplement se contenter de 
survivre ? Comment se projeter au-delà, voir plus grand et trouver des manières de vivre ces 
effondrements ? » 
 
Voilà une bien actuelle, grave et essentielle question à laquelle nous attendons, avec intérêt, votre 
réponse. 
 
Monsieur, je vous cède la parole. 

 
 


